

Bericht der Finanzkommission an den Landrat

betreffend Geschäfts- und Nachhaltigkeitsbericht 2017 der Basellandschaftlichen Kantonalbank

2018/443

vom 8. Mai 2018

1. Ausgangslage

Nach dem Gesetz über die Beteiligungen (Public Corporate Governance, PCGG) übt der Landrat die Oberaufsicht über die Beteiligungen aus und nimmt die Geschäftsberichte und Jahresrechnung der strategisch wichtigen Beteiligungen zur Kenntnis. Gemäss dem Kantonalbankgesetz steht die Bank unter der Oberaufsicht des Landrats und unterbreitet der Bankrat die Jahresrechnung dem Regierungsrat zuhänden des Landrats.

Mit der fachlichen Prüfung der Jahresrechnung beauftragt der Regierungsrat, gestützt auf das Kantonalbankgesetz, eine von der Eidgenössischen Finanzmarktaufsicht (FINMA) anerkannte Revisionsstelle. Der Bericht der Revisionsstelle zuhänden der Regierung und des Landrates umfasst die Ergebnisse der Prüfung der Jahresrechnung und des Geschäftsberichts per 31. Dezember 2017, die Eigenmittelsituation der Bank und die Haftungsrisiken des Kantons aufgrund der Staatsgarantie.

Die BLKB schliesst das Jahr 2017 mit einem Geschäftserfolg von CHF 172.1 Mio. ab. Der Kanton Basel-Landschaft partizipiert am Erfolg mit CHF 53.6 Mio. Die Abgeltung der Staatsgarantie beträgt CHF 4.0 Mio. Der Nettoertrag des Kantons beläuft sich demnach auf CHF 57.6 Mio. Hinzu kommt die Verzinsung des Dotationskapitals in Höhe von CHF 2.4 Mio.

Der Eigenmitteldeckungsgrad betrug Ende Jahr 220.5 % und liegt damit deutlich über den gesetzlich erforderlichen 150 %.

Den Mitgliedern der Finanzkommission lag der Bericht der externen Revisionsstelle «Ernst & Young» an den Regierungsrat zuhänden des Landrates über die Prüfung der Jahresrechnung 2017 der Kantonalbank vor. Die Revisionsstelle kommt zum Schluss, dass die Jahresrechnung ein den tatsächlichen Verhältnissen entsprechendes Bild der Vermögens-, Finanz- und Ertragslage in Übereinstimmung mit den Rechnungslegungsvorschriften für Banken vermittelt und den gesetzlichen und reglementarischen Bestimmungen entspricht. Weiter stellte sie fest, dass der publizierte Jahresgewinn ordnungsgemäss dargestellt ist, die Angaben im Geschäftsbericht den Tatsachen entsprechen und die Eigenmittelsituation als komfortabel beurteilt werden kann.

Für Details wird auf die [Vorlage](#) und auf den [Geschäftsbericht](#) der BLKB verwiesen.

2. Kommissionsberatung

2.1. Organisatorisches

Die Finanzkommission hat die Vorlage an ihrer Sitzung vom 2. Mai 2018 beraten. Neben den Mitgliedern der Finanzkommission waren die folgenden Personen anwesend:

- Regierungsrat Anton Lauber;
- Elisabeth Schirmer, Präsidentin des Bankrates;
- Dieter Völlmin, Vorsitzender Audit & Risk Committee (ARC) und Mitglied des Bankrates;

- John Häfelfinger, CEO;
- Herbert Kumbartzki, Stv. CEO, Finanz- und Risikomanagement;
- Manuel Kunzelmann, Simon Leumann, Jean-Daniel Neuenschwander, Beat Röthlisberger und Kaspar Schweizer (Mitglieder der Geschäftsleitung BLKB);
- Francesco Lava, Leiter Interne Revision BLKB;
- Barbara Imwinkelried, Leiterin Bankratssekretariat;
- Roman Sandmeier, Leitender Prüfer Ernst & Young;
- Finanzverwalter Roger Wenk;
- Hanspeter Schüpfer, stv. Leiter Finanzkontrolle.

2.2. Eintreten

Eintreten ist unbestritten.

2.3. Detailberatung

Die Finanzkommission ist erfreut über das erneut sehr gute Ergebnis der Kantonalbank, aber auch über deren sorgfältig ausgerichtete Geschäftstätigkeit und die Verlässlichkeit, die sie dem Kanton und den Mitarbeitenden bietet. Sie nimmt gerne zur Kenntnis, dass der Kanton wiederum am Erfolg der Kantonalbank partizipieren kann. Dem Personal, der Geschäftsleitung und dem Bankrat spricht die Kommission für den geleisteten Einsatz grossen Dank aus.

Seitens der Finanzkommission wurden diverse Fragen gestellt, insbesondere zur zukünftigen Ausrichtung der Bank und ihrem Umgang mit Herausforderungen. Die Bankratspräsidentin und die Geschäftsleitung des Bankrats beantworteten die Fragen zur Zufriedenheit der Finanzkommission. Die BLKB ist aufgrund ihres nachhaltigen Geschäftsmodells gut aufgestellt und hat keine Altlasten, die sie an der Bewältigung der erwähnten Herausforderungen hindern.

3. Antrag an den Landrat

Die Finanzkommission beantragt dem Landrat einstimmig mit 12:0 Stimmen, den Geschäfts- und Nachhaltigkeitsbericht 2017 der Basellandschaftlichen Kantonalbank (BLKB) inklusive Jahresrechnung zur Kenntnis zu nehmen.

08.05.2018 / cr

Finanzkommission

Roman Klauser, Präsident